

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripción por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *El Telégrafo*:

«Nos han parecido curiosas las siguientes noticias estadísticas de Roma, que copiamos de uno de nuestros colegas. Cuando Roma era metrópoli del mundo civilizado tenía 49,383 casas y 1.200,000 habitantes, de suerque por término medio moraban 25 personas en cada casa. En 1377, al regresar los Papas de Aviñon, sólo había 17,000 almas en la capital del orbe católico. En 1813, bajo la dominación francesa, el vecindario era de 117,880 individuos, y desde entonces hasta 1860 se elevó á 184,000 que es la cifra del día, sin contar una población flotante, cuyo número fluctúa entre 24 y 60,000 almas, según las circunstancias. Forman parte de la población fija 20,000 familias domiciliadas en la ciudad, aunque procedentes de otros puntos de los Estados Pontificios, y 17,000 de diversas naciones italianas é igualmente establecidas en Roma, con más 4,468 israelitas, de los cuales 2,248 son varones y 2,220 mujeres. La relación entre los viudos y las viudas es de $4\frac{1}{2}$ á 10. El número anual de niños expósitos es de 820 por término medio. Roma tiene hoy 14,864 casas, incluso 85 palacios magníficos y otros 200 de segundo orden. El área de la ciudad encierra 732 calles, de las cuales 227 son callejuelas, formando juntas un trayecto de 150 kilómetros, y 148 plazas, entre las que son notables la del Vaticano, que tiene 200 mil metros cuadrados de superficie, la del Pueblo con 70,000, la de Navarra con 61,000 y con 42,000 la de España, siendo, por consiguiente, de

873,000 metros cuadrados el espacio que ocupan estas cuatro plazas. Para los efectos administrativos, la ciudad se considera dividida en 14 distritos, de 6 á 30,000 habitantes cada uno, excepto los de los Montes, del Campo de Marte, de Transtevera y de Colona, que comprenden de 20 á 30,000 almas. El personal de la magistratura y administración pública consta de 3,108 individuos; el clero regular de 2,912, y el secular de 1,252. El minimum de la temperatura es de 2° R. bajo cero, y el maximum de 33°; pero estos extremos son poco frecuentes, pudiendo considerarse de 10° R. la temperatura ordinaria del invierno, y de 21 la del verano.

—Escriben de Tolon al *Messenger del Mediodia*, con fecha del 24 de julio:

«Ayer se embarcó el trigésimo segundo convoy de condenados para Cayena en la fragata *Amazona*, que ha zarpado esta mañana. Esta expedición completa el efectivo de cerca de diez mil condenados que han sido enviados á aquella colonia penitenciaria desde la supresión de los presidios.

En cuanto al de Tolon no quedará nunca vacío, ni llegará á disminuirse su efectivo, que es en la actualidad de 2760 individuos. Como la exportación no asciende más que á mil condenados por año, y los coches celulares traen generalmente de 1,000 á 1,200, será muy difícil que se consiga la completa supresión de este presidio.»

—Dicen de Pesth con fecha del 22 de julio:

«Hoy se ha leído en la Dieta el rescripto del Emperador en contestación al mensaje. El rescripto dice que las

relaciones de la Hungría con la monarquía entera forman hace tres siglos una unión real por lo que toca á los negocios extranjeros, á la Hacienda y á la Guerra. Al restablecer la Constitución húngara, ha sido preciso tener presente las necesidades de la monarquía constitucional entera, la autonomía de la administración interior de la Hungría no está amenazada.

Las leyes de 1848, aunque parcialmente confirmadas, no pueden admitirse en la cédula de inauguración por que están en contradicción con las leyes fundamentales de la monarquía.

Se ha invitado á la Dieta á revisar las leyes de 1848 y á enviar diputados al Consejo general del imperio, en atención á que las cuestiones de Hacienda serán resueltas en el mes de agosto y á que importa ponerse de acuerdo sobre este punto con la Dieta, así como sobre las relaciones con la Croacia, y redactar una ley para garantizar la lengua nacional y el desenvolvimiento de los habitantes no magyares.

Actualmente es impracticable la unión de la Transilvania y la Hungría.

Los negocios de la Servia se arreglan en vista de la resolución del Congreso nacional servio.

No tendrá lugar la renovación del documento relativo á la abdicación del Emperador Fernando, porque está comprendida la Hungría en el pasaje del acta de abdicación primitiva concerniente á todos los reinos.

El rescripto termina prometiendo una amnistia con motivo de la coronación.

Se ha observado en la izquierda

cierta inquietud durante la lectura del pasaje relativo al diploma de octubre y á la patente de febrero. En la cámara de los magnates, que eran poco numerosos, no se ha manifestado ninguna inquietud.

CORREO DE AYER.

—De las correspondencias particulares del *Diario de Barcelona* tomamos lo siguiente:

Paris 4 de agosto.

Nótanse varios síntomas favorables que parecen indicar que son más íntimas las relaciones entre Francia é Inglaterra, que por algún tiempo ha parecido como que se hubiesen entibiado. Uno de estos síntomas es la permanencia de la escuadra mandada por Mr. Lacapelle en las islas Hieres: ya sabe V. que el mes anterior se habló de la aparición de esta escuadra en las aguas de Cherburgo, como de una especie de amenaza dirigida contra Inglaterra.

Por otra parte el ministro inglés en Constantinopla, M. Bulwer, que se ha distinguido siempre por su oposición á la influencia francesa, oposición que últimamente la llevó hasta el extremo de dar margen á que la Francia pidiera directamente esplicaciones á la Turquía, el citado ministro inglés repito, será reemplazado en el cargo que desempeña. Ignoro si en esto se trata exclusivamente de una cuestión de personas; pero aun aceptando el hecho aislado, pareceme que dá margen á las suposiciones que he consignado sobre todo si se tiene en cuenta la orden dada á la escuadra para que no se dirija á Cherburgo.

El *Constitucional* continúa distinguiéndose entre todos los periódicos en la energía con que censura la conducta de monseñor de Merode, y en la insistencia con que solicita una satisfacción. Dado, empero que se vean realizados los deseos del *Constitucional*, y en esto me acompañan los que creen imposible la conservación del *statu quo* en Roma, y que al contrario creen inminente una solución.

Otra duda que no me parece fundada, es la relativa á la visita del rey de Prusia. Sin embargo, es preciso reconocer que la opinión pública se ha convertido súbitamente en sentido negativo, mas por mi parte estoy per-

suadido de que el Rey Guillermo vendrá á Francia; y vendrá porque las cosas están ya demasiado adelantadas para que pueda ahora retroceder.

El Emperador ha regresado de Vichy en un satisfactorio estado de salud, y se cree que sin gran fatiga podrá emprender de nuevo los numerosos trabajos que la situación actual exige. El estado de salud del príncipe imperial no parece ser tan satisfactorio; últimamente se ha dicho que estaba bastante malo. Actualmente toda la familia imperial se halla en Saint-Cloud.

He recibido algunas noticias circunstanciadas sobre la conspiración de San Petersburgo. El objeto de la conspiración era el de dar muerte al Emperador y á sus hijos: según parece, estaban complicados en ella varios personajes elevados. Dicese que la casa de un empleado que ocupa un destino importante en la cancillería, era el punto de reunión de los conspiradores, que se reclutaban entre la nobleza (así se dice por lo menos), entre los empleados cesantes y los propietarios territoriales descontentos de las últimas reformas.

La complicidad de dos damas de la corte deja adivinar fácilmente quien estaba destinado para ser el sucesor del Emperador Alejandro. La indiscreción de un criado de un senador ha puesto á la policía en conocimiento de la existencia de esta conjuración. Todos los conjurados han desaparecido, sin que pueda saberse á donde han ido á parar. Por lo que respecta á las dos damas, han salido inmediatamente de San Petersburgo, prohibiéndoseles para siempre volver á dicha ciudad.

Es probable que en breve sabremos todo el secreto de esta oculta trama, que hubiera podido tener grandes alteraciones en la situación actual, y hubiera sido la señal de una sublevación general en la Lituania y acaso de rechazo en Hungría. Así es que, según lo he creído siempre, añádese que el Emperador de Rusia está completamente dispuesto á aceptar la alianza propuesta por el Austria.

Razon tuve en dudar de la proximidad de la visita del Rey Guillermo al campo de Chalons. Con efecto, este viaje se ha aplazado, y no se verificará hasta primeros de setiembre.

P. D. Nada de nuevo se sabe de Roma. El Papa insiste negándose á

aceptar la dimisión de Mons. de Merode.

—De la *Correspondencia*:

Por una reciente disposición del ministerio de la Guerra se ha resuelto que los quintos del último reemplazo que han tenido ingreso en los batallones provinciales con obligación de pasar al ejército activo cuando S. M. lo tenga por conveniente, y que en consecuencia de lo dispuesto en Real orden de 20 del citado mes salgan con licencia fuera de las demarcaciones respectivas, se presenten á los comandantes de los destacamentos de la Guardia civil que existan donde vayan á trabajar, si fuese en poblaciones pequeñas, cuyos comandantes tomarán nota de cada uno de ellos con espresion del cuerpo á que pertenecan á fin de que en caso necesario puedan hacerlos marchar inmediatamente en virtud de las órdenes que se les comunique por conducto de los jefes de sus respectivos tercios, y que en los puntos en que hubiese autoridad militar determinada, á ella deberá ser la referida representación.

—Los Consejos de guerra siguen funcionando activamente; pero tenemos el placer de anunciar que no han vuelto á dictar hasta hoy ninguna sentencia de muerte.

—Parece que los sentenciados á cadena perpetua saldrán en breve á cumplir su condena en el nuevo presidio de Fernando Pó. Así lo dice un periódico.

—La corte saldrá de Santander, según se cree, el día 13, durmiendo aquella noche en Reinosa ó en Palencia. El día siguiente llegará á Búrgos, quedando allí durante todo el día 15, que es la Virgen de Agosto, patrona de aquella capital de provincia. S. M. la Reina y toda su augusta familia se instalarán en el palacio arzobispal.

El día 16 saldrá la familia Real de Búrgos para trasladarse hasta mediados de setiembre á la Granja.

—Nuestras noticias que tenemos por fidedignas, nos aseguran que nada hay aun resuelto, no solo sobre la época, sino sobre si ha de cerrarse ó no la presente legislatura.

—El día 2 recibió el gobierno noticias satisfactorias de la isla de Santo Domingo. El 11 del pasado se presentó en la bahía de Puerto Príncipe una escuadra española, compuesta de seis buques, y su jefe exigió del go-

bierno haitiano, que como satisfaccion de ofensa hecha á nuestra patria con la invasion del territorio dominicano é indemnizacion de los perjuicios causados á las familias que fueron espulsadas de las Matas y otros pueblos limítrofes, y de los daños producidos á varios dueños de ganados, que arrebataron los invasores, saludase la plaza con veintin cañonazos nuestro pabellon, y entregase el tesoro de Haiti una crecida cantidad.

Antes de las cuarenta y ocho horas de plazo que se concedieron al gobierno haitiano para contestar, respondió que aun cuando los súbditos españoles que salieron de las Matas y otros pueblos, los abandonaron espontáneamente, sin ser obligados á ello por los invasores, á pesar de que estos no fueron haitianos, sino dominicanos emigrados; y aunque al verificarse la invasion se ignoraba todavía en la isla que habiese sido aceptada definitivamente por España la anexion, reconocia en principio la indemnizacion; pero rogaba que se examinasen por medio de una comision mista los daños y perjuicios, para no satisfacer mas que su importe. Al mismo tiempo ofreció hacer el saludo, esperando que fuese contestado por la escuadra, pues no creia que hubiese motivo alguno para que no tratara á Haiti como una nacion amiga.

—El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 5 de junio último que no ocurría novedad en aquellas islas, y el estado sanitario era satisfactorio.

—Leemos en la Patria.

M. Griffith ha preguntado al primer lord de la tesorería en la sesion de la Cámara de los Comunes del 2 de agosto, si tiene intencion el gobierno de la Reina de permitir á una potencia europea que posea la ciudad de Tetuan ó cualquier otro punto de la costa de Marruecos, perjudicando la seguridad de la fortaleza de Gibraltar.

¿No es extraño en verdad disputar á España en nombre de la seguridad de Gibraltar, que Inglaterra le arrebató por sorpresa en 1704, el derecho que aquella potencia tiene de ocupar á Tetuan y hasta de fortificarse en ella, si el Emperador de Marruecos, por mala fé ó por impotencia, no pagase la indemnizacion estipulada al terminar la campaña? ¿Pertenece acaso á Inglaterra el permitir ó impedir

que una potencia, consultando sus intereses y mas aun su honor, reclame y lleve á cabo el cumplimiento de promesas á que se ha faltado?

Lord Palmerston ha contestado que esperaba que el Emperador de Marruecos cumpliría su palabra, y que España no faltaría al tratado que habia firmado. Por nuestra parte no dudamos de la buena fé de España. Lord Palmerston ha añadido que el gobierno de Madrid «no tenía ningun deseo de continuar una ocupacion muy costosa.» Esta demostracion de solicitud en favor del Tesoro español interesaria sin duda muy poco á España si su dignidad le impusiera el deber de conservar á Tetuan, y seria mucho mas costoso á su honor sacrificarlo en este caso á la susceptibilidad inglesa.

Paris 3 de agosto. — Para el 5 se aguarda al Rey de Suecia en Saint-Cloud, á donde llegará á cosa de las cinco de la tarde. S. M. permanecerá cinco dias en Francia.

—El Emperador y la Emperatriz han llegado á Paris.

Turin 3 de agosto. — Una parte telegráfica de Nápoles dice que las partidas de insurgentes disminuyen.

Ayer hubo en Nápoles una nueva manifestacion contra los diputados de la derecha. Ha sido arrestado el Sr. Gervasi, redactor de la *Piedra infernal*.

Los estudiantes han advertido á los directores de varios periódicos reaccionarios que no tolerarán su propaganda. Se asegura que el padre Jacques regresará pronto á Turin.

Pesth 4 de agosto. — En un café de Kaschau, ha habido una riña entre algunos estudiantes y soldados, pero se ignora la causa. Han sido heridos seis estudiantes, y presos algunos otros.

La Dieta celebrará el miércoles sesion secreta.

Paris 4. — Segun un parte de Alejandria, el 30 de julio llegaron á Zuec los destacamentos que partieron de Francia con objeto de embarcarse para Conchinchina.

Paris 5 de agosto. — Las noticias de Nueva-York con fecha del 25 de julio anuncian que el ejército federal mandado por el general Dowel atacó algunas baterías cerca de Manassas, y se apoderó de tres despues de un combate de nueve horas, que causó grandes pérdidas á ambos ejércitos.

Habiendo recibido en tanto el ge-

neral Beauregard un refuerzo de veintete y cinco mil hombres, los confederados atacaron á los federales y les obligaron á emprender la fuga. Un terror pánico se apoderó del ejército federal, y se introdujo tal desorden en sus filas que las tropas buyeron desbandadas en direccion á Washington.

El general Dowel trató en vano de contener la fuga en Centreville y en Fairfax. El camino de Centreville á Alejandria estaba cubierto de heridos y de hombres rendidos de cansancio. Los confederados persiguieron al enemigo hasta Fairfax; cayeron en su poder toda la artillería federal, los cañones rayados y una gran cantidad de armas y municiones, y murieron muchos coroneles y oficiales federales. Por ambas partes ha habido pérdidas enormes, y se asegura que ha muerto el general Johnston.

El ejército confederado, en número de noventa mil hombres, está en Manassas; todo el ejército federal se ha retirado á Alejandria; se aumentan las fortificaciones de Washington de modo que la plaza pueda resistir un ataque, y se piden á todas partes por el telégrafo refuerzos para Washington. Se han hecho preparativos enérgicos para renovar la ofensiva, y desde la retirada de Manassas el gobierno ha recibido ya ochenta mil hombres de refuerzo.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 5 de agosto.

La Gaceta anuncia que han sido destruidos ó apresados en Filipinas varias embarcaciones de piratas.

Paris 6 de agosto.

Las cartas de Roma del 3 dicen que ha habido un nuevo conflicto á consecuencia de haber herido un centinela romano á un soldado francés.

Estados Unidos 25 de julio. — Se ha abierto el Congreso de los separatistas. El presidente de la nueva Confederacion, M. Davis, ha indicado que otros estados se unirán al Sud, y ha pedido aumento de tropas.

Pesth. — Se asegura que el Canciller de Hungría presentará su dimision.

Cotizacion oficial de las bolsas de Madrid Paris y Lóndres del dia 6.

Madrid. — 3 por 100, 49 05. — Diferido, 42 - 80.

Paris. — 3 por 100, 68 20. — 4 y 1/2 id. 97-85. — 3 por 100 interior español, 47 — Diferido, 41 1/4.

Lóndres. — Consolidados, 90 1/8 á 1/4.

MAHON 8 DE AGOSTO.

Efemérides.

1285.

Combate naval de Rosas, ganado por la escuadra catalana al mando de los vice-Almirantes don Ramon Merguet y Berenguer Mayol, contra los franceses.

1640.

Toma de Arras por los franceses, al mando del cardenal Richelieu, defendida por los españoles.

Recuerdos de Menorca.

1787.

Salí del puerto la escuadra española mandada por el Teniente general D. Juan de Langara y compuesta de 6 fragatas, 2 corbetas y 2 balandras: es la misma que habia entrado el día cinco.

Dice el Diario de Barcelona.

Tenemos que lamentar una nueva desgracia, debida al uso imprudente del gas portátil. El sábado, á las ocho de la noche, una criada que servia en una casa de la calle del Pino, tuvo la indiscrecion de querer añadir líquido á un quinqué cuya mecha estaba encendida, y habiéndose aquel inflamado y derramado sobre la ropa que llevaba puesta, la dejó tan horriblemente lastimada que se teme mucho por su vida.

El día 3 salió para Palma de Mallorca, de cuyo Instituto ha sido nombrado profesor, el señor don Luis Pons y Gallarza, ilustrado escritor, abogado de este Ilre. Colegio, y catedrático de retórica que ha sido durante muchos años de esta Universidad literaria. Tenemos entendido que á su propia instancia y en virtud de Real orden le ha sido otorgada su traslación á Palma.

El lunes se encargó del mando del departamento de Cartagena, el Excmo. Sr. don Antonio Estrada, Capitan general del mismo, por haber cesado en la Real licencia que le fué concedida para tomar baños.

El brigadier del regimiento de Leon, ha sido nombrado gobernador militar de Ibiza.

En Zaragoza se ha hecho un descubrimiento de importancia: la circulacion de sellos de franqueo falsos. Una señora que habia vendido sellos por dos veces á una casa de comercio, con la rebaja de un 25 por 100 de su valor, fué sorprendida y reducida á prision, y poco despues prendieron tambien á un hombre al que le encontraron 2,159 sellos.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY. Santos Justo y Pastor mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

+ San Lorenzo diácono mártir español y Santa Filomena vírgen y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 5 horas y 6 ms. — Pónese á las 7 h. y 4 ms.

LUNA. — Sale á las 8 h. 26 ms. de la M. — Se pone á las 8 h. y 23 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 8 de Agosto de 1861.

Servicio para el 9.

Gefe de día: D. Fernando Saenz Diaz y Piñeiro, comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Zaragoza nº 12. — Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Búrgos. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Barcelona el vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Victory con 18 trip., 24 pas., 6 fardos suela y pieles, 12 id. tejidos algodón, 5 id. sedería, 7 id. lanería, 10 id. bacalao, 6 bultos droguería, 6 id. perfumería, 4 id. quincalla, 9 id. papel, 3 id. chocolate, 12 id. hierro en barras, 4 balas cañamo, 4 sacos cacao, 20 qq. hierro colado, 30 tablonas, 12 saquitos perdigones, 16 barriles café y otros efectos.

SALIDAS.

Para Argel pailebot esp. Gallo de oro, de 37 t., pat. Miguel Hernandez con 10 trip., 18 pas., sillares, patatas, queso y fruta.

ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo está la casa N.º 77 calle Castillo. Para su ajuste podrán verse con D. Francisco Ponsety, plaza de San Roque.

Está para vender una casita de la calle del Puerto en Villa Carlos. Darán razon en esta imprenta.

La casa n.º 30 de la calle de la Esplanada está para alquilar, tiene una puerta que dá frente al paseo.

Informarán en la misma casa.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de

una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En la calle del Castillo n.º 25 informarán de quien tiene para vender de una hasta cuatro cédulas de la Almadraba.

HELADOS.

Los habrá en el establecimiento de Diaret calle Nueva n.º 29.

PÉRDIDA.

En la noche del domingo último, se estravió al dar la vuelta por varias calles de esta ciudad un reloj de oro atado con un cordón negro. La persona que le hubiese encontrado y desee devolverlo, podrá hacerlo entregándolo al Pregonero público, quien además de las gracias le dará una gratificación de media onza.

SIRVIENTA.

En esta imprenta informarán de quien necesita una que esté enterada de los quehaceres de una casa.

MÉTODO ANALÍTICO

PARA

EL ESTUDIO DEL SOLFEO.

Compuesto y dedicado á S. A. R. el Sermo. Sr. Príncipe de Asturias, por Don Joaquin Lladó.

La obra constará de dos partes. La primera, que es la que forma el método, contiene la teoría del solfeo, y ochenta lecciones. La segunda encierra treinta lecciones-estudios en las que se hallan los signos de espresion mas usuales, y un breve diccionario musical.

Se publica por entregas de ocho páginas, en folio, constando la primera parte de diez y la segunda de cinco.

El precio de cada entrega es de 4 rs. en Barcelona; 5 fuera de ella, y 6 en el extranjero y América, franco de porte.

Se repartirán dos entregas cada mes.

Admite suscripciones D. Domingo Orfila, calle del Arraval n.º 127.

PARA MÁLAGA.

Saldrá á la mayor brevedad posible la goleta española Maria Teresa, capitan D. Juan Cánovas, admitiendo cargo y pasajeros. Lo despacha el mismo capitan.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable.

JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 21.